
海峽論壇吸引更多台媒關注
連珠炮發問廈航台籍乘務長

第十六屆海峽論壇大

會 15 日在福建省廈門

市開幕。香港文匯報記

者注意到，相比前幾

屆，今年的海峽論壇吸引了更多台

灣媒體關注，參加人數也多過往

屆。有台媒同業 14 日向香港文匯

報記者表示，民進黨繼續執政的當

下，兩岸關係更加嚴峻，也更加錯

綜複雜。「基層交流、青年交流、

文化交流和經濟交流及動態等議

題，仍然是台灣各界關注的熱門話

題。」該同業認為，大陸方面期借

由海峽論壇的舉辦表明「反獨、促融、促統」

立場，而台灣民眾則更傾向通過兩岸交流合作

改善民生經濟，兩者看似話題不同，但殊途同

歸。

亦有台灣媒體在14日舉行的本屆海峽論壇新

聞發布會現場提問，本屆海峽論壇有何亮點讓

兩岸青年增進交流減少誤解。海峽論壇組委會

辦公室副主任、福建省台辦副主任陳志勇表

示，本屆論壇青年板塊共設有13項活動，一如

既往地為兩岸青年互學互鑒、成長成才、交心

交融創造更多條件、更好機遇。

「你在大陸的生活怎麼樣？」「在廈門航空

的待遇好不好？」「有什麼建議對想到大陸的

台灣朋友說呢？」在14日下午舉行的第二十二

屆海峽青年論壇上，台媒記者連珠炮似的接連

向廈航首批台籍乘務長陳于萱發問。

台灣東森新聞的記者亦向香港文匯報記者表

示，他們很關注兩岸交流，包括基層民眾、青

年等交流交往，包括台青台胞在大陸的生活、

學習以及產業發展等。

◆香港文匯報記者 何德花、蘇榕蓉、蔣煌基
廈門報道

◆廈航首批台籍乘務長陳于萱14日參加海峽青年論壇，台媒詳細
了解其在大陸的待遇、生活等細節。 香港文匯報記者蔣煌基 攝
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台青喊話同輩：趕緊來大陸 夢想可實現
海峽青年論壇廈門舉行 連勝文：兩岸青年交流要持續擴大

香港文匯報訊（記者 何德花、蘇榕蓉、蔣煌基 廈門報道）

第十六屆海峽論壇青年板塊活動——第二十二屆海峽青年論壇

14日在廈門舉行。海峽兩岸關係協會會長張志軍、中國國民黨

副主席連勝文等出席。連勝文首次代表國民黨率團參加海峽論壇活動。連勝文在海峽

青年論壇開幕式致辭中強調，兩岸青年的交流絕對不能終止，甚至還要持續擴大。兩

岸青年在論壇上分享他們在大陸學習、就業和創業的經歷和感悟。海峽兩岸資深時事

評論員張華、江岷欽對分享內容進行深入解讀，認為兩岸青年都在以自己為橋，為兩

岸搭建交流之橋。

台青心聲：拉近彼此心靈距離

當日登台分享的兩岸青年嘉
賓，有來自香港、多年擔

任大型聯席實習活動「粵港澳
大灣區香港青年實習計劃」召
集人梁毓偉，有台灣聯合大學
原老師、轉身到廈門鄉建鄉創
的社區當營造員的楊于萱，有
維護社會公平、正義夢想的中
南財經政法大學法學院碩士生
導師賴彥君，廈門航空首批台
灣地區乘務長陳于萱，有隨同
馬英九訪大陸的台灣中山大學
學生李亮頤，還有閩台兩地運
動員組成的福建海鯊棒球隊隊
員。

台青：大陸發展是千載難逢機遇
十五年前懷揣法律夢想，賴彥君到武漢大學

參加法考，成為湖北省首位台灣居民律師。在
湖北各界的支持下，鼓勵更多的台灣青年來大
陸揚起公益之帆，她和很多夥伴一起走上公益
之路。維護社會公平、正義，是賴彥君自小的
夢想。她發揮所長，免費為在大陸就業、創
業、求學的台胞提供法律諮詢、公益普法等服
務，並協助台胞處理婚姻、勞動、合同等糾紛
案件。如今，她的夢想可謂是加倍照進了現
實：在大陸，她成為了身兼大學教師、律師、
調解員、公益普法志願者等多重身份的「法律
教育工作者」。
赴大陸發展前，楊于萱在台灣聯合大學擔任
教師。借鑒台灣的社區營造理念「陪伴式鄉
建」，2019年，她來到鷺城發展，駐點廈門海
滄過阪社區，擔任台青社區營造員。楊于萱不
是簡單地寫上幾個策劃案，而是「像一滴水融
入大海那樣融入到村子裏」：扎根村居開展調
研、文化挖掘、人才培養。經過五年的努力，
楊于萱將「陪伴式鄉建」做得風生水起。在她
和其他返鄉青年的努力下，過阪社區村民們積
極打造舒適宜居的美麗庭院，民宿、農家樂等
庭院經濟蓬勃發展。村民早就把楊于萱當成了
自家人。
有家國做後盾，以自己為橋樑。論壇上，楊

于萱真情喊話台灣青年「你們趕緊過來吧」，
因為祖國的發展是台灣同胞千載難逢的機遇。
只要扎根於這片肥沃的土壤裏，夢想就可以實
現。

馬英九訪團成員：該來大陸看看
李亮頤是今年跟隨馬英九先生率「大九學

堂」青年學子再訪大陸的成員之一。她邀請了
這次大陸行在中山大學認識的一個同學一起上
台分享心得。「回到台灣後，我們會經常分享
對方喜歡的一些信息，比如我喜歡的乒乓球選
手，她看到有比賽的訊息就會貼給我，讓我關
注。我們很重視這份珍貴的友誼，今年暑假，
我們還會邀請一些大陸的學生到台灣來。」 李
亮頤說，自從她來大陸之後，都會跟身邊的同
學和朋友說，無論如何都應該走出台灣到大陸
走走看看，至少用自己的眼睛、用心去感受和
體會，那才是最真切的。「我希望接下來我們
也可以繼續推動兩岸之間的青年交流。」 李亮
頤說。

「有交流有對話 就有友好氣氛」
連勝文在致辭中強調，兩岸青年的交流絕對

不能終止，甚至還要持續擴大。「未來兩岸青
年的交流，可以着重於文化、觀光、體育、科
技等領域。當做一種充實自我的途徑，大家一
起成長，共同合作。」在提到文化交流部分，
連勝文特別提到，他此次來大陸前正好追完了
《慶餘年》第二季，這部劇在台灣年輕人中非
常受歡迎。劇中男主范閒的母親葉輕眉說「只
怕自己的光燃燒得不夠強烈」，連勝文特別將
這句話拿出來與在座各位朋友分享。「兩岸有
交流有對話，就有機會維持友好氣氛。」連勝
文說。
江岷欽指出，兩岸青年都在以自己為橋，為
兩岸搭建交流之橋。兩岸青年有活力，追求夢
想，民間交流就如「冷水泡茶慢慢濃，滋味無
窮又無盡」，積小勝為大。張華指出，兩岸青
年都在搭建交流之橋、和平之橋，可台灣島內
有人想築牆，但這個牆不論築多高，只要把交
流之橋搭建起來了，兩岸和平發展就大有希
望。
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廈航首批台籍乘務長陳于萱
參加海峽論壇，不僅讓兩岸年輕人相聚交流，拉近彼此心靈距離，更讓

台灣年輕人看到真實的大陸，從而找尋到新的發展方向。

金圓統一證券台資服務中心袁玉菁
海峽青年論壇見證兩岸青年共同成長和融合發展的歷程。這次我也借

助論壇邀請了不少台灣大學生，在推動兩岸融合發展的進程中，青年的
交流必不可少。

「福建海鯊」棒球隊台籍教練曾華偉
來到福建，開啟棒球人生的新篇章。我希望借助閩台聯合組建棒球隊探

索兩岸融合發展，助力福建打造高水平的棒球隊。

平潭農業科技特派員吳若瑀
科技賦能，助推兩岸農業融合發展。我樂見更多台灣青年登陸就業創

業一起為當地產業、兩岸融合發展作貢獻。

整理：香港文匯報記者 蘇榕蓉/受訪者供圖

◆以閩台聯合組隊形式組建的福建省棒球隊——海鯊棒球隊隊
員，14日亮相海峽青年論壇。 香港文匯報記者蔣煌基 攝

◆第十六屆海峽論壇青年板塊活動——第二十二屆海峽青年論壇14日在廈門舉行。
香港文匯報記者蔣煌基 攝

香港文匯報訊（記者 蘇榕蓉 廈門報道）「廈
（門）富金（門）貴。」這是古已有之的閩南俗
諺，表明廈金自古就是門對門、心連心。14日，第
十六屆海峽論壇．第二屆廈金同城生活圈論壇在廈
門舉辦。來自海峽兩岸的專家學者、青年學生、在
廈台胞等各界嘉賓共180餘人會聚一堂，共同為探
索兩岸融合發展新路，推動建設「廈金共同生活
圈」建言獻策。當日論壇還舉行金門縣玩具銀行協
會、台中市人文關懷協會與福建省伍心養老服務有
限公司簽訂戰略合作協議，金門大學長期照護學系
的系學會實習實訓基地授牌等廈金合作內容。

建議整合廈金區域資源
「金門從兩岸烽火最前線，到兩岸交流最前沿，
肩負着兩岸『橋樑』的重要使命，廈金共同發展是
所有金門鄉親的期待。」金門縣副縣長李文良表
示，他樂見廈金大橋（廈門段）的建設進展，廈金
同城，共享共融。針對廈金大橋，金門政府目前有
委託金門大學等相關單位對廈金大橋進行基礎性調
研，做好前期技術準備，比如路線怎麼走、地質的
探勘等等。一旦政策拍板後，先前準備的工作就可
以轉為更為具體的推動，期望能為廈金生活圈提供
更穩定的交通運輸系統。
李文良建議，要整合廈金區域資源，特別是加強
旅遊、教育、康養、文化、生態環境等方面的合
作，提升區域合作競爭力。雙方應發揮各自的優
勢，累積成功合作的經驗，打造兩岸互信合作的先

行先試示範區。其中，在廈金醫療合作方面，李文
良期待兩地在緊急救護上尋求合作。李文良說：
「只要是對兩岸基層民眾有利的，我們都希望一起
努力來促成。」
「這次來廈門學習取經，觀察到大陸在養老方面
的規劃十分完善，希望未來兩岸有更好的合作模
式，進行經驗互享。」金門縣玩具銀行協會總幹事
徐先勤表示，期待將來大陸同胞有更多機會來台灣
進行學術文化交流。當聽聞香港文匯報記者介紹近
期中央廣播電視總台央視新聞客戶端製作了一款
「雲端」建橋互動產品，於15日正式上線，歡迎兩
岸網友來助力時，徐先勤表示很是期待和大陸同胞
跨越海峽，在雲上架橋到金門，希望實體廈金大橋
能早日變成現實。

「小三通」成便捷「黃金通道」
根據數據，去年廈金「小三通」航線運行3,990

航次，共運送旅客逾71萬人次，客流量佔閩省「小
三通」總流量的93.68%，成為兩岸人員往來最便捷
的「黃金通道」。廈門市副市長莊榮良14日公布，
為更好服務金門鄉親，廈門在廈金「小三通」碼頭
二樓設立金門鄉親服務站，協助金門鄉親申請辦理
台胞證、居住證、大陸手機號、銀行卡開戶等業
務，提供來廈門旅遊諮詢導引服務，提供證照遺失
逾期協助報備服務等。此外，還可以為金門陸籍配
偶和赴金陸客提供諮詢服務。同時，服務站還承擔
了民眾意見的收集、整理與反饋任務。

台胞盼廈金大橋盡早建 打造同城生活圈


